

国立国語研究所学術情報リポジトリ

本号の読みどころ

メタデータ	言語: Japanese 出版者: 公開日: 2019-03-05 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: メールアドレス: 所属:
URL	https://repository.ninjal.ac.jp/records/1879

あるかどうかで天国と地獄のようになってしまっているような気がしてなりません。これは、日本語教育、いえ、あらゆる研究における今後の課題としていくべきことだと考えています。

それはともかく、本論文は、日本語教師それぞれの振り返りの参考とするのに十分価値ある研究だと思います。ぜひお読みください。(河野俊之)

◇報告：堀池晋平「学習者は『ね』の意味をどのようにとらえているかー『ね』の自然さに関する評定調査に基づく考察ー」

本論は、終助詞「ね」の使い方を日本語学習者がどのように認識しているかを、「学習レベル」「発話場面」「他の文末形式との使い分け」という三つの観点から、詳細に調査したものです。調査の結果として、学習レベルが進むほど母語話者の使用状況に近づくということが報告されています。終助詞(文末詞)や感動詞(間投詞)は、使い方を誤るとコミュニケーション上重大な支障が生ずる可能性が高いものであり、日本語教育において特に重要な項目の一つですが、教育場面での具体的な取り扱いについてはいまだ不十分な点が多くあります。本論は、そのような状況を改善するための基礎研究として位置づけられるものであり、調査対象とする学習者の数が少ないという問題は残しつつも、今後の議論の叩き台として重要な意味を持つものです。今後は、より多くの学習者を対象とした調査、あるいは、より細かい状況設定のもとでの調査が行われることが期待されます。また、「ね」以外の文末形式についても、同様の方法で調査が蓄積されることが期待されます。

(井上 優)